



**Thierry Lebruman** *Psychanalyste*

Tél. 06.62.11.21.61. mail : [lebruman.thierry@gmail.com](mailto:lebruman.thierry@gmail.com)

Pré-texte 18 novembre 2023

# LA DIFFERENCE



Si nous possédons un patrimoine génétique lié à notre conception, notre naissance nous introduit fondamentalement au monde de l'INTERACTION.

Celle-ci articulera nos apprentissages et nos connaissances dans un rapport à l'extérieur et à l'Autre qui fondera notre identité.



## Thierry Lebruman *Psychanalyste*

Tél. 06.62.11.21.61. mail : [lebruman.thierry@gmail.com](mailto:lebruman.thierry@gmail.com)

Pour autant, cette relation permanente à l'Autre qui définit nos vies est une confrontation de tous les instants à la différence, source de contradictions, d'inquiétudes, d'angoisses, de craintes, de rejets.

### Vade-mecum

#### La différence

- Droit de penser, d'agir, d'exister d'une autre manière
- Risque constant de marginalisation
- Ce risque devient réalité lorsque l'Autre se voit identifié à son altérité Noir, Jaune, Blanc, Bleu, Arabe, Juif, homosexuel
- Le différent est réduit dans tout ce qu'il pense, dit ou fait, à sa différence
- L'Autre devient alors le purement autre, le rien qu'autre, le seulement autre
- Peur de l'altérité

#### **Paradoxes**

- Chacun tend à la différence
- Besoin d'affirmer sa particularité, son désir de n'être pas confondu, sa peur de se perdre en tant que moi > style vestimentaire, comportement, tatouages...



## Thierry Lebruman *Psychanalyste*

Tél. 06.62.11.21.61. mail : [lebruman.thierry@gmail.com](mailto:lebruman.thierry@gmail.com)

- L'Autre, c'est le même, l'Autre a toujours, si différent soit-il, quelque chose de commun avec moi
- Nier la différence, pour se protéger mais nier l'Autre en tant que différent, c'est soi en tant que même que l'on risque de perdre
- Nous sommes incapables de nous représenter le « purement autre », que ce soit Dieu ou les extra-terrestres, ils sont toujours antropomorphisés, à notre image

Nietzsche « Dieu a créé les hommes à son image mais les hommes le lui ont bien rendu »

### **Marginalisation / Angoisse de mort**

- La peur de traverser la vie sans être jamais remarqué, reconnu peut mener à la folie

- Et pourtant, c'est ce que nous faisons en isolant les malades, les vieux, les déclassés...

- L'apartheid comme métaphore de tous les processus d'exclusion et passage à l'acte des fantasmes qui s'y rattachent (esclavage, ku klux klan...)

#### Folie

- Par sa proximité, l'Autre se prête aux projections de ce qui, en moi, m'indispose ou m'angoisse

- Si le malade mental me fait peur, c'est que notre inquiétude vient de la perception obscure d'une certaine communauté en lui et moi, entre



## Thierry Lebruman *Psychanalyste*

Tél. 06.62.11.21.61. mail : [lebruman.thierry@gmail.com](mailto:lebruman.thierry@gmail.com)

son angoisse et la mienne. Elle remet en cause la cohérence factice, mais récurrente, du langage de l'homme « sain »

### **Handicaps**

- Le handicap, lui aussi me touche ; il me rappelle ma propre décrépitude. Il heurte de front le narcissisme qui prend appui sur l'image (idéale) du corps

- N'oublions pas que le corps est le lieu de la jouissance, surtout dans nos sociétés où l'univers culturel est axé sur le plaisir et la séduction physique. Jeune et « beau », le corps fait figure d'impératif catégorique

- un corps difforme ouvre une brèche dans cette « certitude imaginaire ». Il faut soustraire le handicap aux regards, le mettre à distance

### **Sexualités**

- Quant aux LGBTQIA+..., notre besoin de les rejeter, les attaquer, les vouer à la malédiction divine ou aux « lumières de la psychiatrie », c'est craindre « la contagion du mal » : il s'agit d'exclure, de ridiculiser cette part obscure de soi dont l'irruption brutale serait génératrice d'angoisse

### **Racismes**

- C'est un ensemble de croyances qui relève de l'obsession morale et de la paranoïa sociale

- En lui fait retour ce qu'en moi je refoule

### **Questions / Marginalisations / Angoisse de mort**



## Thierry Lebruman *Psychanalyste*

Tél. 06.62.11.21.61. mail : [lebruman.thierry@gmail.com](mailto:lebruman.thierry@gmail.com)

- « Qu'est la différence si ce n'est cette percée de l'Autre dans le même, cette résurgence indéfinie de l'irréductible dans l'homogène »  
Michel de Certeau

- La vraie question est de savoir quelle fonction, l'Autre, le différent, l'étranger, assume dans notre imaginaire individuel et collectif

- L'autre incarne « la réalité du mal » pour nous confirmer dans le sentiment de notre « bonté »

- Grâce à l'Autre, le mal n'est pas en nous. L'Autre est un double maléfique

- Nous sommes bien dans le domaine de la projection, par laquelle, autrui se voit revêtir des traits que l'on refuse en Soi

-L'étranger est associé à l'idée d'un danger sexuel (cf tous les fantasmes par rapport aux Femmes et aux Hommes, Noirs, Arabes, Juifs...de surpuissance sexuelle, animale, vitale...) et d'une souillure du sang

- La différence, c'est le désordre

- La tolérance risque de n'être que « cette paresse de l'esprit » selon laquelle « il faut de tout pour faire un monde »

## Conclusions



## Thierry Lebruman *Psychanalyste*

Tél. 06.62.11.21.61. mail : [lebruman.thierry@gmail.com](mailto:lebruman.thierry@gmail.com)

- Face aux Autres, il faut oser prendre le risque de la rencontre, oser le deuil de l'identité pour accéder à l'altérité

- Le dialogue marque l'intervalle, règle la distance... pour que la différence puisse se dire sans être ni abolie, ni réduite à l'absolu, c'est-à-dire l'exclusion

### Quelques repères documentaires

Joseph Schovanec, autiste HPI : ouvrages, émissions radios, tv, vidéos

\* Emission Les rencontres du Papotin



<https://www.youtube.com/watch?v=6EITWT2EOYA>

\* Rencontres du Papotin sur France 2 avec Julien Doré 27 04 2023



<https://www.youtube.com/watch?v=l6P9Zd9usrk>



**Thierry Lebruman** *Psychanalyste*

Tél. 06.62.11.21.61. mail : [lebruman.thierry@gmail.com](mailto:lebruman.thierry@gmail.com)

### **Élément/exemple d'interview des journalistes du Papotin :**

- Question du journaliste : « Quel est est votre pêché originel ? »
- Réponse de Julien Doré : « C'est de m'être dit que je suis là, je suis sur cette planète, je suis vivant et parfois de croire que c'est important »
- Réponse/relance du journaliste : « Donc il faut être sur une autre planète ! »

### **Texte écrit par Ening, journaliste du Papotin :**

L'écriture